

CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

EDICIÓN Y ADMINISTRACIÓN: HOJA, 3, 4 y 5

AÑO XXVII

TEL.º 1973

MARTES, 19 ENERO DE 1937

NUMERO 3.417

FRANQUEO CONCEPTUAL

Prosigue victoriosamente la gran ofensiva de los nacionales sobre Málaga, hallándose ya las vanguardias a 50 kilómetros de la ciudad

LAS COLUMNAS MOTORIZADAS Y LA CABALLERIA MORA, AYUDADAS POR 16 AVIONES DE CAZA, PER-SIGUEN A LOS ROJOS, QUE HUYEN HACIA MALAGA

Un periódico inglés dice que la ciudad de Málaga no tardará muchos días en caer en poder de las fuerzas de Franco. — Según un trágico resumen transmitido ayer por Radio Tetuán, en la última semana asesinaron los rojos a 4.076 personas. — Un buque de la Escuadra nacional bombardea Barcelona, produciendo gran alarma en la ciudad. — Mangada ha sido destituido. — El General Varela, ya restablecido de las heridas que sufrió, vuelve a estar al frente de sus valientes tropas

BOLETIN OFICIAL DEL CUARTEL GENERAL DEL GENERALISIMO

El de anoche

Noticias recibidas hasta las 20 horas del día 18 de Enero de 1937: Ejército del norte. — Sin novedad en todos los frentes, habiendo solamente ligeros tiroteos. Cada día es mayor el número de familias y milicianos que se pasan a nuestra zona, huyendo de la crueldad de los rojos. Ejército del sur. — Siguen recordándose en los frentes del campo de Porcuna numerosos muertos y mate-

rial procedentes de los últimos combates. En el día de hoy, han aparecido más de 30 muertos, la mayoría extranjeros, que habían sido abandonados, en su huida, por los elementos rojos.

En el frente de Marbella, también se recogió al enemigo abundante material de guerra: camiones, automóviles y depósitos de víveres.

Salamanca, 18 de Enero de 1937. De orden de S. E. — El General de E. M., Francisco Martín Moreno.

HABLA SALAMANCA

Mañana a las 10 de la noche transmitiremos nuestra emisión que se conocerá con el nombre de "Habla España". Hablará nuestra emisora a todos los españoles, después de las grandes reformas realizadas. Transmitirá en onda de 2935 metros, 1022 kilociclos. En la emisión de mañana, S. E. el Jefe del Estado el Generalísimo Franco, se dirigirá a todos los españoles, además tomarán parte en esta emisión, eminentes artistas.

Franco es la justicia, y en la hora oportuna a cada uno le dará lo suyo. — No creeríamos, si se dijese que en el territorio ocupado por los españoles cultos, los que forman la España de Franco, se han apropiado de todo lo que no era suyo, ni tampoco que en ningún momento hayan faltado los sentimientos humanitarios. Pero en cambio, en la zona roja, desde que se declaró la guerra, se apropiaron de las reservas de oro y de los caudales de España. Azaña había dispuesto la destrucción del estado. Los rojos procedieron, apenas estalló la guerra a apoderarse, a robar las reservas de oro del Banco de España y por si esto fuera poco y por si no les bastara, emprendieron la marcha de robar sobre los bancos privados y apoderarse también de los caudales que poseían industrias poderosas, donde desvalijaron todo lo que de valor existía y haciendo estallar cajas fuertes del tesoro público. Robaron a mansalva y vacilaron sobre sus manos ensangrentadas, cajas de billetes, salteados que fueron después, bancos, el tesoro público, bancas privadas y oficinas comerciales. Y a eso lo han realizado ciudadanos desconocidos.

ren. Serán siempre considerados como salteadores de caminos y unos perdidos al servicio de una internacional. Rusia, la que tiene sucursales en todas las naciones del mundo, quería también tomar España; pero no ha podido.

La vida en el territorio ocupado por los nacionalistas, el territorio de los españoles, puede verse fácilmente; preguntar al financiero, al abogado, al ingeniero, al médico, al propietario, a la mujer, al niño, al padre de familia, de que se aterran. La contribución dada por cada uno en defensa de la patria, es necesaria; hay que desterrar todo lo que atormenta el corazón de España. Franco conserva el alma y el pensamiento y la energía de su pueblo. La industria protegida, el comercio reanimado, la propiedad respetada, la libertad del trabajo, garantizada y reanudada la actividad mercantil.

En los centros, en los pueblos en donde han pasado las tropas nacionales, se puede gozar de la vida y del amor en compañía de los suyos. Los que tenemos la dicha de vivir en esta zona, podemos estar tranquilos por nuestras mujeres, hijos. Franco ejerce una soberanía. La guerra que dirige el Caudillo, es para todos los españoles, servirá a todos; pero a condición de que todos realicemos el esfuerzo que la ha de revivir y tenemos que realizarlo todo de buen grado. El Caudillo no espera otra cosa. Sepan, por si acaso no quieren enterarse, que el Caudillo está dispuesto a dar la recompensa de la campaña, según el comportamiento de cada cual y a cada uno, le dará lo que le corresponde.

Un mensaje a S. E. el Generalísimo Franco del Comité Nacionalista de la Habana. — Don Emilio Martínez residente actualmente en Oporto, y representante del Comité Nacionalista de la Habana, ha recibido en la capital del N. de Portugal, un envío para, a su vez, ser transportado a España con destino al Ejército compuesto de 503 sacos de café que cruzó ya la frontera. Se ha recibido también un cable en el que se anuncia otra expedición a la que seguirán otras, de azúcar, café y especias. Además se ha recibido en metálico 90.000 dólares para entregar a S. E. juntamente con el mensaje de aquellos españoles. El Sr. Sanderi, anunció a S. E. el mensaje de esta comisión hacia los componentes de la nueva España. La delegación salió profundamente emocionada del cariño y buen trato dado a los buenos patriotas que se han afanado para el engrandecimiento de la patria. La comisión se llevó del Caudillo, un recuerdo imperecedero y así lo transmitirá a los buenos españoles residentes en la Habana.

Don Emilio Martínez, patriota gallego, entregó la mayor parte de su fortuna y se alistó voluntariamente para luchar en el frente. Hoy convaleciente de una herida, no ha podido trasladarse a España para entregar el mensaje personalmente; pero

lo ha hecho por mediación de nuestro representante ante el Gobierno Portugués.

Humanitaria empresa en favor de los hospitales. — Conocidas las necesidades del Hospital de Grifón, que está situado cerca del frente de Madrid y todas las que tienen los otros hospitales que van a instalarse en otros lugares, se precisaron unos 5.000 equipos. Se han acordado que sean entregados éstos, voluntariamente. Cada equipo consta de cabezal, calzoncillos, calcetines, pañuelos, bufandas, gorras, etc., etc. Además, podrán entregarse todas las prendas de abrigo que crean convenientes.

Con el fin de que puedan efectuarse dichos trabajos se necesitarán instrumentos como máquinas de coser, que nos hacen mucha falta. Todas las personas que puedan realizar trabajos, pueden dirigirse a la Casa de las Conchas en Salamanca. No se trata de hacer primores de costura, sino únicamente una cosa que esté bien para ser entregada inmediatamente a los hospitales. Quien se ocupa de la dirección de esta empresa, es la Condesa de la Florida.

No creemos que sea necesario hacer un llamamiento a todas las mujeres españolas para llevar a cabo esta misión que tiene un alto sentido patriótico. Así lo espera el Caudillo, de las mujeres españolas.

Un oficial rojo abofeteado en París. — Hace unas cuantas semanas un oficial rojo español, estuvo en París y cuando estaba sentado en tertulia en uno de los cafés, enseñó una verdadera constelación de piedras preciosas. Se jactaba de haberlas ganado en el campo después de haber matado a sus primitivos poseedores. Mientras este oficial se expresaba de esta manera, muchas personas se le vantaban indignadas y se marchaban. Unos individuos, que estaban también en el café, se levantaron y con actitud indignada se dirigieron hacia el oficial y le abofetearon.

Este oficial que iba de uniforme y se jactaba de ser tan bandolero, había ido a París con el objeto de adquirir armamento, cuya misión le habían encargado.

Los rojos españoles reciben de una fábrica de armas de Bélgica material de guerra. El gobierno de Bélgica, después de haber recibido del gobierno rojo toda clase de injurias y con la agravante de haberles asesinado a un diplomático, permite que una fábrica de armas en Bruselas, sirva un pedido de ametralladoras y fusiles y sostenga negociaciones con los rojos españoles. No tan solo no rompen con el gobierno rojo, sino que le aprovisionan de armamento al enviárselos este material.

En Bilbao intentan asaltar las cárceles. — Se da la noticia de que un grupo de milicianos intentaron asaltar las cárceles. Se sostuvo una violenta lucha de la que resultaron 7 muertos y 32 heridos.

UNA PATRIA: ESPAÑA. UN CAUDILLO: FRANCO. ARRIBA ESPAÑA. VIVA ESPAÑA. VIVA FRANCO.

Fútbol

"Baleares" - "Soledad"

Mañana, miércoles, se jugará este partido de carácter benéfico en el campo de Son Canals alineando ambos equipos sus mejores elementos disponibles.

Empezará a las dos y tres cuartos y promete ser una interesante conietnda, tenida cuenta que el nuevo cuadro baleárico el domingo anterior venció por 2-1 al once del Lassalle, uno de los distinguidos en su categoría.

Los precios serán populares y la recaudación que se obtenga pasará a engrasar los fondos pro Movimiento Nacional.

TARDES Y NOCHES DE TOLEDO

Tres peritos joyeros y un delegado del Juez recontaban las piezas de la Custodia de Toledo, articulada y enhiesta, recuperada su majestad y su esplendor, en la sala del Tesoro.

Los bárbaros la habían embalado a trozos para remitirla a Madrid. Les faltó tiempo, y no salió de la Catedral.

En cajones precintados y en otros a medio cerrar, estaba la Custodia aquella memorable mañana de Septiembre, cuando el Canónigo don Francisco Vidal abrió el templo por primera vez después de dos meses largos de profanación marxista.

Aquí volvemos a encontrar al señor Vidal, uno de los dos Capitulares supervivientes, que asiste al recuento de las trescientas figurillas que adornan la Custodia, y contempla aquel alboroz de luces y chispeos, y el encandecerse de todas las filigranas de Arte, con los destellos de los esmaltes y pedrería y con el relumbro de aquel oro singular, el primero que llegó a Europa cuando América era un país que todavía no había salido totalmente del misterio.

La Custodia, casi íntegra — falta el Viril y algunos esmaltes y piedras —, está del nuevo, con la soberanía de un sol centelleante, en la sala del Tesoro. Pero ¡qué gran vacío en aquellas vitrinas, en otros tiempos fulgurantes, donde la piedad y los siglos habían dejado sus más ricas ofrendas! ¡Qué vacío el de aquella, dónde exhibía su fascinación el manto de la Virgen, constelado de 80.000 perlas!

El señor Vidal enumera: —Faltan el broche del manto, y una cruz gótica, y una cruz de topacios y de cinco mil perlas, y los cálices de los Cardenales Mendoza y Fonseca, y el broche del Cardenal Mendoza, con un soberbio topacio, que dejaba traslucir las armas del Cardenal, y el joyero de Isabel la Católica, que tenía forma de carabela...

El recuento se hace interminable. De la expoliación realizada por las hordas rojas, queda un acta, que abandonaron en el Palacio Arzobispal, y que comienza así:

"En Toledo, a 4 de Septiembre de 1936, a presencia de don José Vega López, Gobernador de Toledo; don Emilio Palomo Aguado, diputado a Cortes; don Manuel Aguilan, Presidente del Frente Popular; don Urbano Urbán, representante del partido comunista, y don Eusebio Rivera Navarro, capitán de las fuerzas de Asalto; cumpliendo una orden verbal dada por el Excmo. Sr. D. José Giral, Presidente del Consejo de Ministros, han procedido a recoger del llamado Tesoro de la Catedral, para su traslado a Madrid, las siguientes joyas y objetos:"

Viene a continuación una lista con sesenta y dos apartados, relación incompleta del robo autorizado por Giral a la partida de bandoleros que acampaban en Toledo.

No hay que olvidar que al saqueo perpetrado en la Catedral, hay que añadir los desmanes cometidos en tantas iglesias y conventos de Toledo, de lo que puede dar noticia el siguiente dato: en el Colegio de los Hermanos Maristas, donde instaló sus oficinas y cuarteles la Unión Local de la C.N.T., fueron hallados más de cien cálices, ochenta copones, siete cruces procesionales, veinticinco custodias, otras tantas coronas de imágenes. El piso de una de las celdas estaba cubierto de las perlas y piedras preciosas arrancadas a las joyas allí acumuladas.

Nuestras fuerzas Regaron de im-

provisos, y los bárbaros tuvieron que abandonar parte del botín.

En el mismo Colegio de los Maristas, tuvo la Checa sus oficinas. En una celda — confusión caótica y leonada: relieves de comida, cajas de ampollas, cerraduras, botellas y libros de Sagrada Escritura — perduran los letrados en rojo, con anotaciones al asesinato, "sin compasión", de todos los burgueses y fascistas, y una inscripción, también en rojo, escrita por un criminal, sin duda, después de haber martirizado a alguna de sus víctimas. Dice: "Así mata la Checa".

Ya es de noche, y Toledo está pendiente de las noticias que traen los que vuelven del frente, y de las que comunica desde el micrófono el coronel Nevado, en su charla cotidiana, cartel del día, de trazo fino, de estilo elegante y ameno. El Café Mañón hierve de impaciencia. Café único en su género, donde hay un limpiabotas que, por haber estado en el Alcázar, ostenta la laureada sobre su manga.

La cena nos espera en una hospedería, antiguo albergue de artistas. Mucha porcelana en estantes y en las paredes. Jarros sobre las mesas. Anforas en los rincones. Y una dulce penumbra. García Sánchez ve la casa llena de ojeas, y afirma que las bombillas son unas mandarinas mustias.

La sobremesa, con unos amigos. El "Clamor", en edición especial para nosotros. Aquella tarde, Federico habló en Seseña, desde el balcón del Ayuntamiento, a un público heterogéneo de moros, labriegos y soldados. Día tras día, nos ha descrito sus visitas a los conventos. Y otra vez ha esbozado lo que fueron sus últimas charlas en Buenos Aires. Y antes nos dijo cómo perdió el automóvil que trajo a Toledo: a pocos metros de la casa quedó despanzurcado por una bomba de avión. Acudimos a verlo. Entre el montón de escombros, parecía una fiera lapidada, tras de angustiado acoso.

Al filo de la medianoche, vamos en busca del alojamiento. Un cielo limpio, cuajado de estrellas temblorosas. La ciudad, silenciosa, emboscada en sombra. Cada callejuela es una hendidura entre bloques de ciudadela, con una franja en lo alto, donde palpitan los luceros. Toledo se recata a cada paso, entre impenetrables biombo de piedra. Sueña. Ve pasar las cabalgatas históricas de moros y de cristianos. Ráfagas de corazas y de lanzas, de armaduras y de estandartes. Ve abrir y cerrarse el arco mudéjar y florecer la primavera del gótico. Contempla los desfiles de reyes, santos y guerreros, y los ve hundirse en la noche tempestuosa de los tiempos. Al pie de sus muros, cruza la oleada roja, que arrastra, entre sus vorágines, las cuatro torretas del Alcázar, y poco después llegan los nuevos cruzados, que rinden homenaje a aquellas ruinas donde Toledo volvió a hacerse inmortal...

Y, como ayer, como siempre a esta misma hora, unas campanitas de plata, de pétalos de cristal sobre los muros de fortaleza, para decir que en Toledo dormido hay unas almas vigilantes en plegaria, lámparas vivas que parpadean entre los viejos muros seculares.

Joaquín Arrarás
(Prohibida la reproducción.)

HIMNOS

Alemanes, Giovinezza y Al Coro Rossi, se venden en el Kiosco Ferial y en todas las Casas de 1880.

UNA PATRIA - UN ESTADO - UN CAUDILLO

Una Patria: ESPAÑA — Un caudillo: FRANCO

ALOCUCION DEL GENERAL QUEIPO DE LLANO

Esos que yo les haya dirigido la palabra les dirigirá la palabra un obrero que ha podido escaparse de Cataluña, que ha venido a contarme sus cuitas y su situación. Va ha referirles diferentes anécdotas presenciadas por él, que ha venido a referirse en el infierno fascista según dicen ellos.

Además voy a referirme hoy también a una carta escrita por un navarro de cuerpo entero, español cien por cien, con motivo de la lectura de aquella carta, a que ya me referí. De aquel mal fraile de Bilbao que dirigió al Ilmo. Cardenal Primado de España Dr. Gomá. Ese pelele de presidente de la república de Bilbao, que se llama Aguirre. Esta carta llega oportunamente, cuando acabamos de ver que ha sido mencionada en la prensa. Esa carta está bien escrita y mejor pensada.

Ese Sr. Aguirre tendrá un mal fin y acabará en manos de sus propios hijos los marxistas y los anarquistas. Ese Sr. Aguirre, era hijo de una chocolatería, que al decir verdad, su padre hacía muy buen chocolate. El padre hizo todo lo posible para que pudiera tener una carrera, y él no pensó nunca en trabajar en la chocolatería, por virtud y gracia de Indalecio Prieto que le protegió, él se ha hecho la ilusión de que está en la corona de Euzkadi. A ese señor le dió la manía de aprender a montar a caballo, como también la tuvo de la misma forma el señor Azaña y muchos se preguntaban, a qué vendrá ahora esta afición a la equitación, y yo os lo diré; se preparaba una terrible ofensiva contra nuestras líneas por la parte de Oyera, con el ánimo de tomar Vitoria y él tenía el propósito de entrar montado, a caballo, como hizo el general Espartero por las calles de Madrid, esperando que en Bilbao le pusieran en una plaza, una estatua que equestre a nombre del glorioso vencedor. La esperada ofensiva llegó, llegando él en automóvil hasta Urduliza, esperando que sus fuerzas realizaran el ataque que habían planeado contra nuestras líneas y ya se veía él en las calles de Vitoria, pero le salió la huésped que se presentó en forma del coronel Camilo Alonso que al ver el ataque impetuoso cedió terreno formando una bolsa, que como Vdes. saben toda bolsa tiene boca y se cierra, metiéndose los vascos dentro, pero como ya he dicho, toda boca tiene su cierre y ésta se cerró pero con los vascos dentro y lo que ellos esperaban una gran victoria fué una derrota espantosa, debido al genio guerrero del señor Aguirre; la mayor parte de vascos que entraron en dicha bolsa, quedaron en el campo, como también una cantidad considerable de material de guerra; y el pobre Aguirre tuvo que volver a Urduliza, desmontar del caballo y con el ánimo muy decaído, el hocico muy húmedo, etc., etc., y como el cuento del perro volver a su país, enterándose todos los habitantes de dicha república de lo ocurrido y del ridículo más espantoso que habían corrido; y no tuvo la suerte de que una bala piadosa se cruzara en su camino, dejándole en el campo de combate. Mejor, así serán mejor empleadas las balas que emplee el pelotón que va a fusilarle cuando caiga en nuestro poder, aun que como cobarde que es, tomará el recurso de huir con su famoso gobierno de Euzkadi al extranjero.

El General da cuenta de la historia del fundador del nacionalismo vasco Sabino D'Arana Goiri, que murió loco recluido en un manicomio. Además lee algunas notas extraídas de su libro titulado "Pensamientos de Sabino de Arana".

De guerra ha habido poco en el día de hoy. En el frente Norte y Centro hubo algunas ligeras escaramuzas sin importancia. Las notas que da el parte oficial del Ministerio de Marina rojo, dicen que acerca de los constantes ataques rechazados por ellos, han acusado una gran superioridad y un espíritu elevado de los milicianos. Pero ellos están tan acostumbrados a mentir que una mentira más después de haber realizado sus avances han fortificado sus posiciones lleva no les hace. Además añaden que vadas a cabo por la brigada internacional; y ahora que me refiero a la brigada internacional me acuerdo de una cosa. Estos tuvieron una gran cantidad de muertos que parece que pasaban de los 700, además de dejar gran cantidad de material de guerra, además de 23 ó 30 camiones. Y además ya saben que en el reconocimiento llevado a cabo por nuestras tropas en los Olivares, refiriéndose en la operación en que tomé parte la

Brigada Internacional, ya se encontró una cantidad considerable de muertos y de material y hoy se ha efectuado otro reconocimiento y, a pesar del tiempo transcurrido, pues ya han pasado unos veinte días, se ha encontrado por las tropas que lo efectuaron el cadáver de un oficial, de siete carabineros, ocho extranjeros, de un capitán, siete milicianos y se ha recogido un tripode de ametralladora, cinco cajas de municiones completas y cartuchera.

En la parte de Marbella, los rojos se han atrevido a hacer un pequeño ataque a nuestras fuerzas y éstas salieron rápidamente en persecución de los atacantes sin poderles dar alcance porque parece que los rojos que se encuentran en este sector pertenecen al Batallón de los Galgos, porque corren con una facilidad asombrosa. El material que se recogió es considerable y aún no ha sido contado en su totalidad, seguramente mañana podré dar noticias detalladas del material recogido.

Hoy se han registrado por la mañana en Marbella dos casos notables que demuestran con la facilidad que mienten los rojos y las consecuencias que les trae. Habiendo salido una columna de fuerzas nuestras que iba a hacer un reconocimiento en la carretera que va de Marbella a Coin, apareció un coche en el que iban dos titulados: capitanes y un mecánico que se dirigía muy tranquilamente hacia Marbella; naturalmente fueron detenidos por nuestros soldados ante la sorpresa de esos jefes que manifestaron que les habían dicho que nos habían rechazado tan duramente que nosotros habíamos salido huyendo y que nos perseguían hasta San Roque. Mientras tanto ocurría este hecho en la población de Marbella, llegaban cuatro de la F.A.I., que al ser detenidos por nuestras fuerzas, no quisieron detenerse, creyendo que ellos, los de la F.A.I., tenían derecho a entrar en la población y que los tales milicianos, porque ellos se creían que los tales eran milicianos, no tenían derecho a detenerlos, porque

LA MONEDA NACIONALISTA Y LA MONEDA ROJA EN FRANCIA

"La Humanidad", órgano central del partido comunista en Francia, no será sospechosa de parcialidad por la causa. Pues bien, en el número correspondiente al 15 de Enero de 1937 leamos y traducimos:

"Una nueva moneda se ha introducido desde hace unos días en el mercado de París: la peseta de Burgos. España tiene actualmente dos monedas, la peseta de Burgos y la de Valencia. Ayer la peseta de Burgos (billetes estampillados por orden del General Franco) valía 150 francos, mientras que la peseta roja valía 0'90 francos.

"¿Por qué esta diferencia? ¿Por qué la peseta roja que está todavía garantizada por cierto encaje oro se cotiza más baja que la peseta blanca, que no está igualmente garantizada?"

"L'Humanité" trata de explicarse

DE FALANGE ESPAÑOLA DE LAS J.O.N.S.

ORDEN DE LA JEFATURA TERRITORIAL

Normas de conducta a los milicianos Artículo primero. — La Falange Española es una orden militar. Sus tres votos son de patriotismo, de obediencia y de espíritu de sacrificio. Se ingresa en ella voluntariamente, pero en ella no podrán convivir los tibios ni los transeúntes. Será inútil buscar en esta orden una facilidad para el exhibicionismo, ni una escalera para el encumbramiento, ni una diversión para los socios. Hacerse militante de la Falange es entregar todos los actos útiles de la vida para un servicio sagrado: el de España.

El Militante nunca deberá actuar con iniciativa propia. Las órdenes de los jefes llegados al mando por méritos contrastados son siempre buenas, y desde luego mejores que las ocurrencias personales. Por tanto, únicamente servirá con perfección a sus ideales si cumple o transmite en todo momento y estrictamente las órdenes recibidas.

El valor es una unidad tan imprescindible y propia de todo hombre íntegro y normal como la honradez y la lealtad. Sólo alardean de valientes aquellos que no lo son. Ningún Militante exhibirá espontáneamente ostentaciones de valor, como ninguna persona decente frecuenta las manifestaciones verbales de su honradez.

ellos quieren tomar café en Marbella. Naturalmente, tanto unos como otros fueron detenidos y se les pondrá a la disposición de un Consejo de Guerra sumarísimo.

En Bilbao me he enterado que ha habido una serie de fusilamientos, habiéndose elevado el número de personas fusiladas a ochocientas. También en Santander han sido fusiladas doscientas personas, todas personas de orden; esto demuestra el proceder de esta canalla.

Por último voy a referirme a mi querido amigo el General Miajas que está indignado conmigo por el famoso pijama estilo a cebra, que yo tantas veces lo he mencionado, tirándole furioso y habiéndose comprado otro de color de amapola que le está precioso, pues bien este señor ha dicho a los periodistas que nos habían volado parte de la Ciudad Universitaria, habiéndonos causado más de mil muertos y que las operaciones se habían desarrollado en tono muy favorable a las fuerzas republicanas, pero ¡no seas tan idiota! ¡ni embustero!, a ti lo que te pasa es que sueñas por las noches y cuando te despiertas te figuras que has ganado una batalla, porque esos mil muertos que dices que nos has hecho y eso de la voladura de parte de la Ciudad Universitaria, ¡nada!, es puro sueño, aquí lo que pasa es que tú has dicho ya varias veces que el espíritu del pueblo madrileño ha despertado, portándose valientemente, y el pueblo madrileño es como todos le conocemos, bueno y trabajador y el bajo pueblo no es tan fiero como tú lo pintas, viene a ser como aquel matón de La Revoltosa.

Yo lo que te aseguro es que la guerra hubiera terminado en ocho días si se hubiera podido disponer de la Esquadra pero ésta obedeciendo a los manejos del que entonces era Ministro de Marina, el insigne boticario señor Giralt, tiraron a los oficiales por la borda al mar, y de esta forma permitió que Francia pudiera enviar material de guerra a los rojos, para que así se pudieran armar y resistir, sino, puedo asegurar que hubiera terminado en ocho o diez días, si la esquadra hubiera permanecido a nuestro lado. Ahora voy a decir un "camelito" que hace ya tiempo que no he dicho ninguno: Barcelona-60-131-Zaragoza. ¿Saben Vdes. lo que quiere decir? ¿No? Pues yo tampoco. El General Queipo de Llano lee a continuación de su chapla, la lista de donativos.

esta paradoja, claro es que sin acudir a la fácil y verdadera de que la peseta blanca merece el crédito que siempre se concede en los mercados internacionales a los gobiernos de orden y cumplidores de sus compromisos, mientras que la peseta roja no representa más que a una cáfila de bandidos, de los que ni aún sus mismos correligionarios se fían, obrando muy cuerdamente.

Estas cotizaciones son el dato más elocuente y la mejor propaganda que pudiera hacerse por nuestra causa. Los mismos que ayudan al llamado gobierno de Valencia prefieren la moneda del legítimo gobierno de Burgos. No es sólo el corazón el que tiene sus razones que la razón desconoce: también las finanzas tienen sus razones que la política desconoce.

En los momentos precisos pondrá de manifiesto su valentía con la misma sencillez, con que dejará —por ejemplo— de cometer trampas en el juego.

El militante, animado por la íntima satisfacción que nos produce el cumplimiento de los deberes y el servicio de los ideales, acometerá sus empresas con constancia y agilidad alegre y deportiva, pero en las actuaciones públicas y muy especialmente en los actos de propaganda, sabrá revestirse de seriedad imperturbable.

Evitará vociferaciones y aplausos que puedan confundir a las huestes de falange con las mercenarias claudes aduladoras del estilo liberal. Y sólo levantará sus "vivas" cuando en un ambiente hostil o desconocido pueda interpretarse su silencio como falta de convicción o exceso de prudencia.

Si la provocación o agresión le obligan al empleo de la fuerza, aquilatará en lo posible el modo de utilizarla: la violencia individual sólo se justifica si su ejecución puede acarrear un riesgo: cuando trate de castigar un insulto, el militante impondrá la sanción rotunda instantánea que evita la impunidad, pero nunca se ayudará para ello de la ventaja numérica ni abusará sañudamente de la superioridad física. Y sólo recurrirá a las armas cuando

Son tiempos de oración, de sacrificio, de trabajo, de renunciaciones.

Quién lo olvide, es mal católico y mal español

la defensa propia o la grave peligrosidad de la empresa, aconsejen conminatoriamente a ello.

Artículo segundo. — Cumplimentando las órdenes de la Jefatura Nacional de la Junta Provisional de mando, que prohíbe que los militantes de Falange perciban más haberes de los que sean concedidos, vengo a disponer que a partir del 15 de Enero actual, los falangistas adscritos a esta Territorial cobrarán únicamente lo que por Comandancia Militar se les origine en el bien entendido que de sus haberes les será descontado el importe de la comida a los que la reciban.

Artículo tercero. — A partir del próximo día 15 del etc. se implantará en las comidas que reciban los falangistas el día del plato único remitiéndose al Excmo. Sr. Gobernador Civil el ahorro que se verifique.

Artículo cuarto. — De acuerdo y previa autorización del Excmo. Comandante Militar, se autoriza a los oficiales del Ejército que prestan su servicio en las fuerzas armadas de las J.O.N.S. el uso de la camisa azul en sustitución de la guerrera.

Dado en Palma a 13 de Enero de 1937.

El Jefe Territorial. Firmado: Alfonso de Zayas.

¡Arriba España!
ORDEN DE LA JEFATURA TERRITORIAL DE FALANGE ESPAÑOLA DE LAS J.O.N.S.

Art. primero. — Siendo múltiples las consultas y peticiones que se dirigen a esta Jefatura para conseguir sean rebajados de servicios los falangistas encuadrados en segunda línea, y si bien son atendibles las razones que se alegan en algunos casos, es doloroso confesar que parece dominar un deseo de eludir el servicio que les corresponde en otros. Para cortar de una vez aquellas consultas vengo en disponer: Que todos los encuadrados prestarán los servicios que por turno les correspondan

así como los extraordinarios que dispusiere el mando sin otra excepción que los Jefes, de Servicio y Local: Provincial, los Subjefes de las ciudades Jefaturas, mis ayudantes y los Secretarios Territorial y Particular.

En casos justificados se propondrá el rebaje para cada caso, fijando el plazo o fecha fija. Se recuerda a los falangistas de segunda línea que aún no estuvieran encuadrados la obligación que tienen de presentarse en el cuartel de Artes y Oficios para ser puestos en la relación de servicios y destino a las centurias que les correspondan.

Art. segundo. — Llega a mi conocimiento la carta recibida de su Jefe por los miembros de Renovación Española, en la que aprueba y les felicita por su incorporación a nuestras gloriosas filas.

Al significar a los camaradas de Renovación Española la satisfacción que esto me produce, me complazco en resaltar su disciplina, camaradería y unificación militar que ha presidido todos sus actos y hago votos para que este acercamiento con los camaradas de la Cruz de Santiago sea cada día más efectiva.

Dado en Palma a 16 Enero 1937.

El Jefe Territorial, Alfonso de Zayas.
¡Arriba España!

JEFATURA TERRITORIAL DE FLECHAS

Donativos del 14-1-37
Don Vicente Rosselló, 7 chalecos; don Antonio Pujol Llarés, 1 jersey, 2 sweaters, y 1 chaleco; don Juan Miró, una americana, 2 pares de zapatos, una bufanda y dos jerseys; don José Trilla, 4 chalecos y un par de guantes; don Pascual Martín, 2 sweaters; don Jaime Tarongí (vanguardista), 2 chalecos y un par de zapatos; don María Fluxá López, un par de calcetines y un sweater; don Joaquín Juliá, 1 chaleco; don Jaime Llinás, 3 chalecos.
¡Arriba España!

TRAGICO RESUMEN DE LA ULTIMA SEMANA

Las hordas rojas asesinaron a 4.076 personas

"Radio Tetuán" transmite, a las cuatro de la tarde, el siguiente resumen:

La totalidad de muertos cogidos al enemigo en las operaciones realizadas la semana pasada se eleva a 1.200; el de prisioneros, a 489, y el número de milicianos rojos pasados a nuestras filas, a 498, entre ellos 27 paisanos, 30 extranjeros, 6 mujeres y 5 niños.

El material bélico cogido a los marxistas es el siguiente: 4 tanques rusos, 2.657 fusiles, 139 ametralladoras, 135 fusiles repetidores, 4 carros de asalto, 4 autos ligeros, miles de municiones de mortero, cañón y fusil y gran cantidad de víveres y vestuario, además de un autobús nuevo.

Actos de barbarie cometidos por los rojos: el asesinato del Secretario de la Embajada de Bélgica, Barón Bochgrave; en Cataluña, se han asesinado más de 500 personas, incinerándoles luego en Esplugas; el bombardeo de la Embajada británica en Madrid; el asesinato, con bombas de mano, de 603 personas que se encontraban en Bilbao, presas; en

Barcelona, el asesinato de un enfermo por un médico anarquista, cuando estaba operándole, habiéndolo sacado de la mesa de operaciones y asesinándolo en la puerta del edificio del hospital. Y también en la misma ciudad el asesinato de 46 personas sacadas del vapor "Uruguay" por elementos anarquistas.

En Estepona, San Pedro de Alcántara y Marbella, posiciones recientemente conquistadas para España, se ha asesinado, durante el dominio de los rojos en dichas tres ciudades, a más de 2.000 personas.

Y el total general de personas asesinadas por las hordas comunistas en esta semana es de 4.076.

La cantidad de oro robado durante esta última semana se eleva a más de 32.000 kilos, ello sin contar los innumerables saqueos cometidos contra los particulares en sus domicilios y de los cuales se llevaron cuadros, joyas, oro, etc.

Y un robo cometido contra las mujeres españolas todas: la salida para Rusia de niños españoles.

EN PALMA

Comandancia Militar de Baleares

Se ha recibido en esta Comandancia Militar un cariñoso y expresivo telegrama del Excmo. Sr. General don Gonzalo Queipo de Llano en el que éste agradece la felicitación que, con motivo de su fiesta onomástica, le dirigió la isla de Mallorca.

Con motivo de la función benéfica que se celebrará en el Teatro Principal el 19 de enero, queda autorizada la circulación hasta las dos de la madrugada.

Se advierte a las bandas y orquestas de música, en lo referente a la interpretación de himnos (tanto nacionales como extranjeros), deberán atenderse a no prodigarlos excesivamente, para evitar se les reste solemnidad. Y que cuando hayan de ejecutarse varios himnos, se entonen solamente los primeros compases de cada uno de ellos, a fin de que el público pueda oírlos sin cansancio en la actitud respetuosa que se merecen.

Donativos
Los industriales don Antonio Ordinas y Sra. Viuda de Antonio Ordinas y Compañía, fabricantes de calzado, han cedido para la Suscrip-

ción Nacional la cantidad de 947'52 pesetas, cada uno, correspondiente al 60 por 100 del importe de una partida de calzado entregada al Parque de Intendencia.

La señora Viuda de B. Rosselló de Manacor, ha condonado a favor de la Suscripción Nacional el importe de una factura por valor de 75'20 pesetas proclamar impresos en la Imprenta de la que es dueña.

Se complace el Excmo. Sr. Comandante Militar en hacer público estos donativos, agradeciéndolos vivamente.

Servicio de Plaza para el día 19 de Enero de 1937

Jefe de día. — Comandante Infantería don Juan Florit Torres.
Imaginería. — Id. id. don Arturo de Argomedo Eymar.

Visita Hospital. — 1er. Capitán de Artillería

Conferencias de San Vicente de Paul

Sección de la Seo
Mañana, día 20, a las ocho y media, en la iglesia de San Francisco, tendrá lugar la Misa de cuatro intenciones y acto seguido la imposición del Escapulario de Ntra. Sra. del Carmen, a los individuos de

Jamás visitadoras, que no le tuvieran impuesto.

Aviso importante

A todo el que tenga pilas eléctricas gastadas puede llevarlas al Parque de Artillería (Mar. 4), donde le serán regeneradas mediante el pago de su importe.

Festividad de S. Sebastián

El Ayuntamiento honrará al Santo Patrón

Mañana, día 20, festividad de San Sebastián, nuestra ciudad, honrará a su Santo Patrón, restableciéndose la tradicional costumbre de años anteriores y que había sido interrumpida durante cinco años.

El Excmo. Ayuntamiento asistirá a la Misa solemne que se celebrará en nuestra Santa Iglesia Catedral Basílica y en la cual predicará el laureado poeta Rdo. D. Lorenzo Ribet.

El cuadro representativo del martirio de San Sebastián, volverá a ser colocado en los bajos de la fachada de la Casa Consistorial, la cual estará adornada como en los días de grandes festividades.

Este año mas que nunca, nuestro Alcalde don Mateo Zaforteza, invita al pueblo de Palma a que honre cual se merece nuestro Santo Patrón.

Escuela del Magisterio Primario

El próximo día 22, a las tres de la tarde, darán comienzo en esta Normal los exámenes de enseñanza no oficial, en la forma que se detalla en el tablón de anuncios de la misma.

Representación de «Luisa Fernanda»

Reina mucha animación para la función que a beneficio de la Suscripción nacional se celebrará esta noche a las nueve en el Teatro Principal, en la que se representará la opereta «Luisa Fernanda» por valiosos elementos de esta localidad.

Después de la función habrá servicio de tranvías.

Cambios oficiales de moneda extranjera

Junta de Ordenación de la Economía Provincial de Baleares

Cambios oficiales de moneda extranjera publicados en el Boletín Oficial de Estado que deben regir desde hoy, día 18 de enero de 1937:

Table with exchange rates for various currencies including Francos, Libras, Dólares, Liras, etc.

Palma, 18 de enero de 1937. — El Presidente, José Casanovas.

Sección Administrativa de primera enseñanza

Los Maestros aspirantes a servir interinamente Escuelas nacionales que se expresan a continuación se servirán pasar por esta Oficina (Grupo Escolar Jaime I) el próximo jueves, día 21, a las 11 de la mañana, el objeto de elegir Escuela entre las vacantes: Maestros a quienes se cita:

D. Nicolás Socias Gost, don Nicolás Socias Serra, don Miguel Daviu Estarás, don Felipe Llinás Jaume, D. Antonio Ramis Bennisar, don Gabriel Juan Vicens, don Adolfo Berrocal Leonor, don Jaime Roselló Roselló, don Jaime Bosch Perpiñá, don Jaime Llompart Salvá y don Alfonso Palmer Moner.

De la Alcaldía

Letreros oportunos

Por iniciativa del Alcalde, señor Zaforteza, han sido colocados en todas las dependencias de la Casa Consistorial, así como también en cuantas oficinas y almacenes dependen de su jurisdicción, unos carteles en los cuales se inserta la siguiente inscripción:

«España será grande. — Si creemos y tenemos plena confianza en la autoridad legítima. — Si obedecemos y sin discutir sus mandatos. — Si combatimos por la grandeza de la Patria no solo en el campo de batalla, sino cumpliendo todos nuestros deberes. — Creer. — Obedecer. — Combatir por España. — Viva España!»

decer. — Combatir por España. — Viva España!

Boletín Religioso

MERCOLES, 20 Stos. Sebastián, mr. Patrón de Palma y Fabián. — I. P. en la Catedral CUARENTA HORAS

Hay que declarar todas las existencias de lanas

Nota del Gobierno civil El Gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama del Presidente de la Comisión de Industria Comercio y Abastos del Estado Español:

«Ordene a los Alcaldes de todos los pueblos de esa provincia entreguen, con plazo de 48 horas, relación de todas las lanas existentes en casa de ganaderos, cosecheros, comerciantes, almancenistas e industriales.

Citar cantidades por clases o, si se trata de lavada, sucia, peinada o hilada. Todas las cantidades deben declararse si están o no vendidas o comprometidas.

Sufrirán severas sanciones los ocultadores o quienes demoren cumplimiento a la presente orden. Sirvase remitir V. E. urgente resultado información».

Fomento del Turismo

Excursión para el domingo día 24 de Enero: Son Brondo, Son Ferrandell, Puig de la Moneda, Mirador des frares, Sa Granja, Esperlas.

Salida en autocar a las 7:30 de la mañana desde el local social por la carretera de Valldemosa hasta Son Brondo, desde donde se seguirá a pie por S'Abaduya, Son Ferrandell, Puig Coll d'en Claret, Sa Granja, Font des Rafal, donde se comerá y luego seguirán hasta Esperlas para tomar el camión de regreso.

Comida individual. Inscripciones hasta el medio día del sábado en el local social, Borne 34-36; Teléfono, 2216.

Subscripción para el Homaje al glorioso General Goded

14 lista de donativos

Suma anterior: 59.614'95 pesetas. Don Juan Miralles Sbert, 10; «Funcionarios adscritos a la Representación de la C. de Tabacos en Palma, 307; Personal de los Juzgados de 1.ª Instancia e instrucción del Distrito de la Lonja y municipales de dicho Distrito, 282; D. F. J. 25; doña A. M. 100; don Francisco Oliver, 10; Personal de la Dirección de Sanidad exterior del Puerto, 50; Representación Balear del Tiro Nacional de España, 250; don Pedro Boyeras Arnau, 25; doña Teresa Cuadras de Guardia, 5; don Rafael Juan Roca, 5; Personal de la Comandancia de Obras y Fortificación de Baleares, 26; Familia Monseñor-Vidal, 3'50; don Juan Barbarrá Pellicer, 15; don Bartolomé Quetglas, 10; don Antonio Quetglas, 5; y don Mariano Massanet, 30.

Total: 60.773'45.

Los Ayuntamientos de Capdepera, Petra, Artá, Ses Salines, Montuiri, Mancor del Valle, y Fornalutx han contribuido con el 1% de sus Presupuestos y el Ayuntamiento de Escorca con el 2% del suyo.

Continúa abierta la suscripción. Suma anterior: 60.773'45 ptas.

Notas de Sociedad

De viaje

Ha llegado de Génova, en el vapor «Cittat de Bengassí», el notable pintor argentino Tito Cittadini, acompañado de su señora. También llegó de Génova el industrial catalán don J. Soler Espinat, acompañado de un hijo suyo, que tan pronto hubo llegado se alistó en el Ejército. Otro hijo del Sr. Soler está también alistado, como voluntario, y luchando contra los rojos en el frente de Andalucía.

El Sr. Soler pudo salir de Barcelona el día 26 del próximo pasado mes de diciembre, trasladándose a Marsella y de allí a San Remo, yendo después a Génova para embarcar en dirección a Palma.

Han marchado para Sevilla el oficial de Telégrafos D. Miguel Rosado, don Sebastián Font, don Enrique Salazar, don Francisco Massanet y don Andrés Pons.

El jefe de la escuadra inglesa obsequia a las autoridades

Ayer tarde, el Almirante jefe de la escuadra inglesa, en el buque

«Arethusa», obsequió a las Autoridades, cuerpo consular de las naciones que han reconocido al gobierno del Generalísimo Franco, Jefes Provinciales de Falange y Requetés, Oficialidad de la Marina española e italiana, y representaciones de la colonia inglesa y de la sociedad mallorquina.

La fiesta, que duró hasta las siete y media de la tarde, se celebró en la cubierta de popa del «Arethusa», siendo amenizada por la banda del buque.

Los invitados salieron altamente complacidos de la fiesta.

COMPRARIA

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

COMPRARIA

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Máquina escribir de ocasión en buen estado con teclado universal. Razon Tintorería Soto. Calle Santa Eulalia.

Ultimas noticias

(Servicio de «Radio Mallorca»)

Se han repetido los horrores en Bilbao

1.000 ametralladoras belgas a Cataluña

San Juan de Luz. — Según noticias de Bilbao, se repitieron los horrores del día 4 de este mes. Los milicianos anarquistas, despreciando los avisos de las autoridades, volvieron a asaltar las cárceles, torturando y asesinando a numerosas mujeres y niños. También fusilaron a 60 rehenes.

Las fábricas de armas de la provincia de Vizcaya, que estaban a punto de parar por falta de carbón, hoy continúan pudiendo trabajar, debido a que los barcos ingleses se lo han traído.

Londres. — El Gobierno de la Generalidad de Cataluña ha hecho un contrato con Bélgica, mediante el cual le serán suministradas 1.000 ametralladoras: éstas iban destinadas a Abisinia.

Mangada, destituido

No hay viveres para los extranjeros. — Ya han contestado Francia y Rusia a Inglaterra

Londres. — El general Mangada, nombrado general por las milicias rojas, fué destituido a causa de los últimos desastres sufridos en Madrid por las fuerzas marxistas.

San Juan de Luz. — Las autoridades barcelonesas quieren llevar a Barcelona, desde las municipalidades vecinas, viveres para los voluntarios extranjeros. Pero aquéllas han contestado que no dan alimentos a extranjeros.

Roma. — Los Gobiernos francés y ruso han enviado su contestación a Inglaterra sobre la prohibición de enviar voluntarios a España. Nosotros nos preguntamos qué contestación podrán dar estos Gobiernos, cuando contemporánea a estas contestaciones se celebró una reunión, en París, del Socorro Rojo Internacional, manifestándose en ella que se debía enviar material de guerra a los rojos españoles. Añadieron también que era necesario intensificar la propaganda para enviar voluntarios a las filas de los rojos de España.

Comentarios de la prensa italiana

El oro robado a España

Milán. — «Il Popolo d'Italia» publica un artículo que dice: «Los rojos españoles han llevado el oro robado del Banco de España a Francia para que lo guarde. Pero, no decía el Gobierno del Frente Popular, cuando estalló el Movimiento Nacional, que dominaba la situación? No es esa la razón de que el oro esté en Francia, sino que ese oro es el pago del material de guerra y de reclutamiento de voluntarios que el Gobierno rojo paga a Rusia y a Francia.»

Roma. — El periódico «Il Giornale d'Italia» dice: «El Gobierno de Valencia, el día 12 de este mes, publicó un decreto por el cual se pueden nacionalizar todos los voluntarios extranjeros que luchan en la España roja.

El interés de esa maniobra del Gobierno del Frente Popular español no es más que una estrategia para impedir que se marchen los voluntarios que ahora están luchando. Y también para que les envíen más los Gobiernos de Francia y Rusia, logrando, con ello, que lo hagan sin faltar al pacto del no envío de voluntarios.

El laudable objeto de Inglaterra al proponer este pacto ha quedado neutralizado por ese decreto que ha publicado el Gobierno rojo de Valencia.»

Azaña irá a las provincias rojas

Un torpedero francés bombardeado

Barcelona, 18. — Comunica un corresponsal de la Agencia Havas que el presidente de la república, (¿?) señor Azaña, se irá a Valencia y a otras provincias españolas que están en poder de los rojos, porque cree necesaria su presencia en ellas.

París. — Un torpedero francés fué bombardeado por un avión cerca de las costas catalanas. Los tripulantes de dicho buque no pudieron identificar la nacionalidad del avión autor del ataque. El avión tiró 5 bombas, que cayeron lejos del torpedero. (Si el avión hubiera sido nacional, las bombas hubieran dado en el barco.)

Londres, 18. — La Agencia Reuter comunica que la cantidad de extranjeros que hay en el ejército rojo es de 40.000: 20.000 de ellos son franceses, 16.000 rusos y los demás de nacionalidad diversa.

Un buque de los nacionales bombardea Barcelona, produciendo gran alarma

Barcelona, 18. — La alarma de la noche pasada fué producida por la presencia de un buque «rebelde» frente a Montjuich, a unos 25 kilómetros. El buque disparó 30 cañonazos en dirección a Montjuich. Las baterías de costa y de montaña dispararon sobre el buque, haciéndolo huir en dirección al sur.

Y decimos nosotros: ¿cómo es posible que unos cañones de montaña hagan huir un buque que está a 25 kilómetros de distancia?

Varias de las bombas que disparó el buque nacional, cayeron en el muelle de San Beltrán, derribando una pared y resultando herido gravemente el maquinista Miguel Leal.

A las 2'25 de la madrugada, el buque desapareció.

Cómo fué herido el General Varela, que ya otra vez está con sus tropas

Ya se sabe cómo fué herido el laureado General Varela.

El día 25 del pasado mes, el General Varela, con su Estado Mayor, se dirigió a efectuar un reconocimiento en las posiciones enemigas cerca de Villanueva de la Cañada. Los enemigos, al divisar al General con sus oficiales, abrieron fuego con los cañones y ametralladoras de los tanques rusos, cayendo una granada cerca de donde estaba el General y siendo éste herido, por primera vez, de un casco de metralla. Luego cayó otra bomba, hiriénolo por segunda vez; pero él permaneció impávido, no demostrando estar herido, y siguió efectuando el citado reconocimiento, sin dar cuenta de su herida a su Estado Mayor. Finalmente, fué herido por tercera vez, continuando aún en el mismo puesto hasta terminar el reconocimiento, y, sin ayuda de nadie, se dirigió luego al automóvil, ordenando que le condujesen al hospital.

Las heridas que sufrió fueron graves; pero el General no demostró tener cuidado alguno de las heridas. Salió del hospital anteaayer, poniéndose otra vez al frente de las tropas que actúan en el frente de Madrid.

Nosotros admiramos al heroico General. Siempre en vanguardia, animando a sus tropas, y es considerado por ellas como un ídolo, al cual siguen con fé ciega.

Gran amigo del Generalísimo Franco, ha correspondido a la confianza que aquél ha depositado en él. Franco le dió el mando de las tropas que tenían que conquistar a Toledo, y él lo conquistó, como conquistó los otros pueblos en su marcha hacia Madrid.

Huelgas en Bélgica

Bruselas. — Han estallado nuevas huelgas, a pesar de haber decretado el Gobierno la jornada de 40 horas.

Los sindicatos socialistas no eran partidarios de ir a la huelga, pero ésta se ha declarado por la presión ejercida por los comunistas.

Actualmente hay unos 10.000 obreros en huelga, creyéndose que este número aumentará.

Goering en Nápoles

Nápoles. — Con motivo de la llegada del general alemán Goering, la población se empavesó con banderas nacionales y alemanas.

Reina gran animación, siendo recibido Goering, al descender del tren, por el Alcalde, Comandante Militar y demás autoridades. Junto con éstas, pasó revista a una columna de honor, que le rindió honores a los acordes de los himnos de ambos países.

Goering se dirigió luego a la plaza Plebicit, siendo obsequiado con un banquete en el palacio de los Príncipes herederos de Italia.

París. — El Ministro de Negocios Extranjeros marchará mañana a Ginebra.

La lucha en el frente de Madrid

Una información telefónica de Leganés nos entera de que las fuerzas nacionales de la Ciudad Universitaria y de la Moncloa han ocupado nuevas e importantes posiciones, habiendo conseguido todos los objetivos señalados por el Mando.

Por informes que facilitan los milicianos rojos, a los cuales se ha hecho prisioneros, sabemos que las bajas sufridas en los últimos combates por los rojos alcanzan la cifra de 2.000, entre muertos y heridos, y también a consecuencia de la explosión de una mina que habían

FRONTON BALEAR advertisement with logo of a person playing tennis.

Advertisement for ATANO — JESUS and BARRNECHEA — ARRATIN, SATUR — CARMELO, and IRIONDO II — IRIONDO Y QUINIELAS.

Cámara Oficial Agrícola de Mallorca advertisement.

COMPRARIA advertisement for a typewriter.

hecho los rojos en los alrededores del Hospital Clínico y a la que los nacionales hicieron explotar.

Las tropas nacionales dominan todos los alrededores de este Hospital por completo.

Las hordas rojas han sufrido grandes pérdidas en los últimos combates, y, por lo tanto, las huestes de Mija están completamente desmoralizadas.

La situación de los rojos es insostenible.

Manifestaciones de entusiasmo en Marbella

Cádiz. — La entrada de las invictas tropas nacionales en Marbella dió lugar a grandes manifestaciones de entusiasmo por parte de los habitantes de dicha población, los cuales exteriorizaban su contento al verse libertados del yugo marxista.

Es importantísimo el material cogido, entre el que figuran a centenares las ametralladoras y fusiles de origen checoslovaco, ruso y francés.

Continúan las detenciones en Madrid

Noticias de Portugal. Madrid. — El periódico "C.N.T." anuncia que fueron detenidos 35 sospechosos, después de un registro realizado en un hotel. Entre los detenidos, después de identificados, se han encontrado personas de extrema derecha.

Lisboa. — Pronto llegará a esta ciudad el Embajador portugués en Perú, trayendo una cordial salutación de dicho país hispano-americano. El Jefe del Estado portugués, señor Carmona, se hará representar en el acto del 37 aniversario del Instituto Femenino de la Reeducación del Trabajo.

Paris. — La escuadra francesa ha efectuado sus maniobras navales.

La evacuación de Madrid

Madrid. — Continúan con gran intensidad los actos de propaganda para procurar la evacuación total de Madrid. Esta propaganda ha entrado en una nueva fase. Después de haberse hecho ésta por medio de mítines, telefonía, prensa, etc., etc., se hace ahora por medio de unos puestos ambulantes de radio, los cuales se instalan en las calles más concurridas y donde se ven núcleos de gente, a los cuales se dirigen por medio de altavoces.

Mañana pasarán de algunos millares los niños, mujeres y ancianos que serán evacuados.

Lo de siempre: quieren evacuarlos de Madrid para que sigan siendo su parapeto en las otras regiones en donde ellos se refugian.

Paris. — Venturita Gassol, el de las largas melenas, se halla arrepentido y triste, más triste que arrepentido, y ha dicho que, después de lo sucedido en el frente de Madrid, lo que vendrá luego será "la caraba".

Pero lo que va a empezar, más que "la caraba", será la liquidación de cuentas, con lo cual le van a quitar la inspiración y ya no podrá cantar a los traidores ni a los asesinos.

Los anarquistas han logrado imponer el terror en los separatistas vascos

Biarritz. — Por unos evadidos de Bilbao, nos enteramos que el número de prisioneros recluidos en las cárceles pasa del millar, como represalia de los últimos bombardeos efectuados por los buques de la Escuadra nacional en el puerto de aquella capital.

Añaden que Aguirre se ha visto impotente para evitar los daños que se han causado.

Los evadidos añaden que el poder de los nacionalistas vascos es actualmente nulo. Los anarquistas han logrado imponer el terror en los separatistas.

Roma. — Mussolini ha celebrado una entrevista con un corresponsal, teniendo frases de dura censura para el comunismo y afirmando que el pacto, como algunos creen, no quebrantará la paz europea, sino que, por el contrario, la asegurará durante un largo período de años.

Madrid. — El parte rojo de ayer que, como siempre, está lleno de falsedades y mentiras, refiriéndose a que los nacionalistas querían repeler un ataque contra sus trincheras, dice que fueron rechazados. Y no fué así, pues ya estaban en las trincheras y los rojos unos estaban muertos otros heridos y otros huían a la desbandada.

Rusia no puede comprometerse al no envío de voluntarios

Manifestaciones de protesta en Barcelona por la falta de pan

Rusia informó a Londres que no

puede comprometerse referente al no envío de voluntarios a España.

Paris ha informado más favorablemente, pero haciendo algunas reservas.

Vamos a dar ahora dos noticias, que son una misma:

Tetuán. — Continúan manifestándose públicamente las mujeres, en Barcelona, pidiendo pan para sus hijos y familiares.

RESUMEN DE LOS SEIS MESES DE GUERRA

Los nacionales tuvieron victorias, nunca un fracaso

Radio Club Portugués transmite esta madrugada el siguiente resumen de los seis meses de guerra civil en España:

Los nacionales pueden decir que, desde que comenzó el Movimiento, el 19 de julio, no han tenido ninguna derrota; paso a paso, han caído pueblos y ciudades en poder del Ejército nacionalista y, de este modo, victorioso, ha llegado a dominar las dos terceras partes del territorio español, conquistándolo metro a metro y kilómetro a kilómetro.

¿Qué hará el Ejército nacional en otros seis meses? Es posible que termine ya la guerra. También podría ser que España ya estuviera arreglada; pero las fuerzas del general Franco liberarán, seguramente — así lo creemos nosotros — a España de elementos extraños.

Ahora, para los nacionalistas, la lucha es más fácil que al principio. En las regiones conquistadas al enemigo, han ido cogiendo material suficiente para poder nutrir al Ejército.

La heroica gesta de la fuerte columna que, partiendo de Cádiz, conquistó las poblaciones de Huelva, Badajoz, Maqueda y Toledo ha ter-

Sevilla. — La situación empeora cada día más en Barcelona. La harina, ya no es tal harina, sino una burda mezcla de queso y arroz. Las madres acuden en tropel al Palacio de la Generalidad pidiendo pan. Y no deben llamarse, a engaño cuando se lo dan, porque, a pesar de ser de arroz y queso rayado, ya están acostumbrados a que "se la den con queso".

minado su victorioso avance en Madrid. Siempre victorias, nunca un fracaso. En el Sur, solo tenemos una pequeña parte de Sevilla; pero, gracias al gran general Queipo de Llano, hemos ido conquistando pueblos y liberando a las provincias de Granada y Córdoba de las hordas marxistas.

Vosotros, los rojos, ¿podéis decirnos si tenéis algunas capitales, pueblos o localidades que hayan estado en poder de los nacionales y estén ahora en vuestro poder? Ninguno. La columna del general Mija, que tenía que conquistar Córdoba, ¿dónde está? ¿Ha conquistado ya Córdoba? ¡No!

Y aquella columna de Bayo, que tenía que conquistar Baleares, ¿ha conquistado ya las Baleares? ¡Vosotros no tenéis más que fracasos! El decreto de amnistía dado por el Ministro de Justicia, García Oliver, no es una liberación de los pobres presos. No los deja en libertad, pues se les obliga a ir a las trincheras a defender las posiciones, para que os sirvan de parapeto a vosotros y podáis quedar bien con los rusos. ¡Esta es la realidad!

Otras noticias de última hora

(Servicio especial de «Correo de Mallorea»)

El crucero «Emden», en Yokohama

Alvarez del Vayo a Ginebra. Tokio. — El crucero alemán "Emden" entró ayer en el puerto de Yokohama.

Valencia. — El representante del Gobierno de Valencia en la S. de Naciones, Alvarez del Vayo, se dirigirá a Ginebra, vía París, para tratar de los asuntos de no intervención.

Catastrofe ferroviaria

En Alcázar de San Juan. Valencia. — Se confirman las noticias de haber ocurrido una catástrofe ferroviaria cerca de Alcázar de San Juan.

Un tren que llevaba más de 700 personas que eran evacuadas de Madrid hacia Valencia, descarriló a 79 kms. de esta capital, resultando, a consecuencia de este accidente, cinco pasajeros muertos y 30 heridos.

Los evacuados y los heridos han sido llevados a Alcázar de San Juan.

El general Carmona, enfermo

Buques rusos en libertad. Lisboa. — Se encuentra ligeramente enfermo en esta capital el Presidente de la República, general Carmona.

Moscu. — Los buques de la flota nacional detuvieron tres buques rusos, que, después de minucioso registro, fueron puestos en libertad.

Méjico prohíbe la exportación de material de guerra a España

El proyecto del Gobierno francés. Méjico. — El ministro de Hacienda de la República mejicana ha prohibido la exportación de armas y municiones de guerra con destino a España.

Paris. — Se mira con recelo el proyecto de ley del Gobierno Blum en relación a la prohibición de recluta y marcha de voluntarios franceses a España.

La prensa derechista y sensata dice que de poco valdrá esa ley si no se consigue, además, que salgan de España y vuelvan a Francia los voluntarios que pasaron ya la frontera y luchan al lado de los marxistas españoles.

Un artículo de Alcalá Zamora

Ginebra. — El periódico "Journal de Geneve" publica un artículo firmado por don Niceto Alcalá Zamora, en que dice que si el frente popular ganó en Febrero del año pasado las elecciones fué por haber usado de la ilegalidad.

De igual manera, si la chusma se apoderó consiguientemente de las calles, fué por la debilidad del Gobierno que entonces regía.

La contestación de Francia y Rusia al Comité de no intervención

Roma. — La prensa italiana, al dar cuenta de que los Gobiernos francés y ruso han enviado su contestación a la nueva nota del Comité de no intervención, pregunta:

«¿Qué importancia puede tener en estos momentos tal contestación, cuando se está celebrando el congreso del Socorro Rojo Internacional, uno de cuyos propósitos es seguir ayudando a sus correligionarios de España? Y es de advertir que en este congreso hay representantes de 20 naciones.»

Dicen, además, los periódicos italianos:

«¿Qué valor puede tener el proyecto de ley francés prohibiendo la recluta y envío de voluntarios a España, cuando los mismos comunistas lo han votado confiados en que no se pondrá en práctica?»

Los asesinatos de Bilbao

San Sebastián. — Se ha podido averiguar con toda precisión el número de personas detenidas asesinadas en Bilbao por los anarco-sindicalistas el día 4 de enero. Fueron 208 Y es de notar que estos asesinatos se cometieron los mismos días que los delegados vasco-navarros, de acuerdo con la Cruz Roja Internacional, habían ido a San Juan de Luz para tratar con otra delegación nacional del canje de detenidos.

Todavía quedan en Bilbao unos 2.000 rehenes, cuya suerte es mucho de temer, dado lo que ha pasado últimamente.

En la última matanza, cayeron, víctimas de las granadas de mano de los asesinos, gentes de todas las clases sociales: abogados; jueces, diputados, ex-alcaldes, obreros, etc.

En San Sebastián, se celebrará un funeral para el eterno descanso de esos desgraciados.

La prensa vasco-navarra hace responsable de todos estos crímenes al Gobierno nacionalista vasco de Aguirre, el cual admitió contubernio con las hordas rojas con tal de salir, al cabo, con su pretensión separatista.

Vuestro crimen — dicen los periódicos aludidos y refiriéndose a los nacionalistas-vascos — es peor que el de los mismos rojos, pues vosotros pretendéis pasar por católicos y no queréis abjurar de la religión.

El Comité de no intervención y el oro español

Paris. — En la próxima reunión del Comité de no intervención es probable que se trate del oro procedente del Banco de España y depositado en el de Francia.

Alguien ha propuesto, interinamente, que este oro quede intervenido y

que, entretanto, el Banco de Francia no admita más imposiciones de oro español hechas por particulares.

Pero León Blum ha hecho el sordo a estas insinuaciones, juzgándose, a este propósito, el papel desairado que va luego a hacer, pues son bastante favorables al Gobierno del General Franco las decisiones que se cree se tomarán.

Divergencias entre los rojos madrileños

Avila. — Las divergencias entre los jefes bolcheviques y anarco-sindicalistas de Madrid se ha hecho más patente en el manifiesto de estos últimos a las familias madrileñas, diciéndoles que se nieguen a abandonar la ciudad.

Créese, no obstante, que la gente,

LA OFENSIVA SOBRE MALAGA

Las vanguardias de los nacionales, a 50 kilómetros de la capital

Y prosigue el avance

En Sevilla, se facilitó la siguiente nota del Cuartel general del Generalísimo:

«Ha proseguido el avance de nuestras tropas en la provincia de Málaga, conquistándose San Pedro de Alcántara, que se encuentra a 18 kilómetros de Estepona y a 11 de Marbella. Dos aviones rojos intentaron, desde gran altura, detener el avance, teniendo, sin embargo, que desistir de ello a causa del continuo fuego de nuestras baterías antiáreas.»

Después de San Pedro de Alcántara, se llegó a Marbella, que fué cercado primero y ocupado después, por las valientes fuerzas nacionales. Y prosigue el avance, según las últimas noticias, ahora hacia Fuengirola, para seguir luego hacia Mijas, Benalmadena, Torremolinos y Churriana, ya tocando a Málaga.

La actual ofensiva se inició desde las puertas de Estepona, cuya población fué ocupada el primer día, y luego continuó, con vertiginosa rapidez, favorecidos los nacionales por una carretera de primer orden, paralela a la cual existe también línea férrea que conduce hasta Málaga. El terreno, además, es, por donde pasa dicha carretera, que bordea el mar, llano, lo cual ha facilitado el rápido avance de los nacionales, que, por otra parte, ya debían contar con la habitual cobardía de los rojos, que no son capaces de resistir en campo abierto, el empuje de los héroes de Franco. De ahí el avance rapidísimo que han logrado los nacionales y que les ha permitido, en sólo tres días, ocupar, además de Estepona, San Pedro Alcántara y Marbella, y proseguir aún la ofensiva, camino de Fuengirola.

Marbella — la última población ocupada en el avance sobre Málaga — está situada en la costa del Mediterráneo, donde tiene su puerto, entre Gibraltar y Málaga. Es cabeza de partido y pertenece a la provincia de Málaga, de cuya capital lo separan cerca de 60 kilómetros de terreno gano. Es población antiquísima — los Reyes Católicos la tomaron a los moros en 1485 —, que cuenta con edificios notables: Casas Consistoriales, castillo, el templo parroquial, un convento, etc. Su vista al mar es muy apacible y deleitosa, y de ahí su nombre. Se pesca en el mar mucha sardina y en sus campos se recogen cereales, higos, pasas, uvas, aceitunas, etc. Cuenta con 9.000 habitantes.

En las operaciones de ocupación de las poblaciones ya mencionadas — Estepona, San Pedro de Alcántara, Marbella —, llevadas a cabo con toda rapidez y valentía por las tropas nacionales, pudieron recoger éstas importante botín, así de armamento y municiones y hasta camiones, como de prendas de vestir, zapatos y viveres, lo cual demuestra claramente la forma precipitada en que los rojos se retiraron, ante el empuje de los nacionales.

Estos se comportaron con gran heroísmo y decisión, y el comandante jefe que los mandaba, según se comunicó por radio, continuó al frente de sus tropas, no obstante estar herido, luchando con denuedo, haciéndole acreedor su comportamiento a ser propuesto para el ascenso y para la Medalla del Mérito Militar.

Las noticias recibidas ayer señalaban la creencia de que ya se habían unido las fuerzas nacionales que salieron de delante de Estepona y las que se hallaban en la elevada serraña de Ronda. Si esa unión no se ha realizado aún, no tardará seguramente en ser un hecho, y entonces, y merced a las columnas motorizadas procedentes de Estepona y a las que bajen de Ronda, es de creer que los nacionales desarrollarán un nuevo rápido esfuerzo para, arrollando al enemigo que encuentre, situarse a las puertas de Málaga.

así como desoye a unos, desoyará a los otros, y hará lo que a su voluntad mejor le cuadra.

La situación religiosa en Alemania

Roma. — Se encuentran en esta capital los Emms. Cardenales Arzobispos de Colonia, Munich y Breslau y los Obispos de Berlín y Munster.

Dichos Prelados alemanes sostuvieron una larga conferencia con Su Santidad el Papa y luego con el Secretario de Estado del Vaticano, Cardenal Pacelli.

Créese que la llegada a Roma de aquellos Prelados tiene por objeto tratar con el Vaticano sobre la situación religiosa alemana.

Detalles de la toma de Marbella

Sevilla. — Se conocen más detalles de las brillantes operaciones del ejército del Sur en la toma de Marbella.

La ocupación de dicha ciudad fué por sorpresa rapidísima, tan rápida, que, antes de que el enemigo, luego de huir de San Pedro de Alcántara, dispusiera sus atrincheramientos, los soldados nacionales habían ocupado las líneas contrarias.

En dicha operación coadyuvaron 16 aparatos de bombardeo. Prisioneros rojos llegados a Algeciras dan cuenta de que el material de guerra cogido por los nacionales se verá que es mayor número de lo que se creía.

Se confirma que la vanguardia nacional encuéntrase en la línea marítima, a 50 kilómetros de Málaga.

Los rojos sufren innumerables bajas

La línea. — Por noticias del frente, se sabe que son innumerables las bajas sufridas por los rojos en el frente de Málaga.

Sólo en el sector noroeste, se han recogido unos 200 muertos y más de 2.000 heridos.

Los rojos huyen, perseguidos, hacia Málaga

Gibraltar. — Noticias del frente de Málaga dicen que continúa el avance de los nacionales hacia el Nuevo bombardeo de la ciudad pital.

Las columnas motorizada y la caballería mora, ayudadas por 16 aparatos de caza, persiguen a las fuerzas rojas, que huyen hacia Málaga causándoles numerosas bajas.

Málaga. — Hoy se ha vuelto a bombardear intensamente la población de Málaga.

Las columnas motorizadas y las cañonales, que son las que han de atacar la ciudad; se encuentran ya a 50 kilómetros de Málaga.

Comentario de un diario londinense

Londres. — Un periódico de esta capital dice que la ciudad de Málaga no tardará muchos días en caer en poder de las fuerzas del general Franco.

La toma de Estepona — dice el periódico — será para Málaga como la de Irún lo fué para San Sebastián.

VENDO FINCA

De cuatro viviendas muy bonita, recién terminada. Da buen interés. Frente parada tranvía. Verla es comprarla. Informes: Aragón, 297 entlo., derecha.

SE OFRECE

espléndida habitación, cuarto de baño contigo, termo salón todo confort con o sin pensión. Precio módico. Dirigirse al número 36558 plaza Sta. Eulalia.

CLUB DE REGATAS

El Restaurant de dicho Club pone en conocimiento de los S. Socios y su distinguida clientela, que a partir del día 18 del presente mes se restablecen los servicios de Restaurant, servicio a la carta y por cubiertos. Cubiertos a 3'00 ptas.

ALQUILO CASA

Son Rapiña. R. Puigdorfila 22, 2.